

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NÚMEROS SUETOS 1 O CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas/
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 4 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, sábado, 16 de Diciembre de 1882.

N.º 443.

El Final de la Izquierda

Decididamente, la izquierda dinástica fracasa. No hay salvación para el nuevo partido. Tras de dos sesiones en el Senado, infaustas de todo punto para el duque y su agrupación, la celebrada ayer tarde fué casi el golpe de gracia que ha de acabar con los entusiasmos neodinásticos. Este fin, desastroso y funesto, fué por nosotros previsto hace días, desde que el general Serrano se empeñó en rejuvenecer sus dotes de político, ya muy gastadas é ineficaces, dado caso que alguna vez hayan sido inteligentes en el extremo que algunos piensan. Con esta nuestra opinión emitida tiempo ha, se halla conforme el periódico francés *Le Temps*, que publicó una correspondencia de Madrid, fechada el 28 de Noviembre último, en la cual se hacían apreciaciones respecto al porvenir de la izquierda dinástica, en un todo conformes con el resultado que va logrando el movimiento que dirige el duque.

El Sr. Sagasta había puesto ya en lamentable aprieto á la nueva agrupación con sus ataques de estos días. Ayer tocó el turno al partido conservador, al mismo partido conservador que prometía su concurso ferviente á los neodinásticos y hoy oficia de Cirineo en el camino del Calvario que sigue la izquierda. El señor marqués de Molins recorrió por completo el velo de las aspiraciones conservadoras, dejando en espantable soledad al nuevo partido, puesto que declaró ser enemigo de los principios que la izquierda defiende, y prometió la mas enérgica oposición á su restablecimiento. ¿Dónde está vuestro concurso entonces? debería haber preguntado el duque á los conservadores. Sin embargo, no lo hizo, acaso porque la fría realidad atemoriza al general de Alcolea, tanto como á cualquier otro pretendiente de mayores ó menores esperanzas. El señor marqués de Molins, á nombre de su partido, dijo que deseaba la exaltación al poder de la izquierda dinástica; pero nada más que la deseaba.

Esta actitud, tan inactiva é inmanente, se parece algo á la de los santones indios que se pasan la vida en extática contemplación de las grandezas de Brahma, sino fuera por que el partido conservador, más práctico que aquellos santos varones, mira á la tierra antes que

al cielo, confiando, más que en Dios, en la prerrogativa.

Viéndose el duque de tal modo abandonado de la protección conservadora, entró en un terreno de débiles transacciones, cuya síntesis, bien elocuente por cierto, se encierra en estas sus palabras:

«Quiero que se cumpla lo prometido en la oposición. No quiero separarme del Sr. Sagasta y debo declarar que mis amigos y yo, aceptaremos una legalidad comun, discutiendo los términos por supuesto.

He aquí en qué han parado aquellos ardores de hace un mes. El señor duque quiere permanecer unido al señor Sagasta, que es tanto como renunciar á sus principios reformistas, y someterse al férreo yugo de la conveniencia real, encarnado en la Constitución de 1876. Si el duque no lo ha dicho expresamente, lo dirá tan pronto como sus aspiraciones se acerquen á la realidad del poder, en cuyo dintel todo dinástico arroja las creencias que fueron en su vida el objeto de la pública consideración, y á las que debe cuanto representa y cuanto vale.

Bien hemos hecho siempre nosotros en tratar á la izquierda con la desconfianza que nos merecía. Hay en todo este juego de política borbónica un *Deus ex machina*, un oculto resorte que maneja todo á su satisfacción, inclinando los movimientos mas rebeldes á un lado fatal, previsto en los cálculos de una conveniencia inalterable.

El señor duque de la Torre, por mucha que sea la importancia de su personalidad y la de su partido, no puede luchar con esta fuerza, desde el momento en que se pone con miras pacíficas á su alcance. El señor Sagasta, en esta ocasión, parece el medio visible de manifestarse esa oculta fuerza, según la energía y la seguridad que gasta en sus réplicas al duque y á todos los partidarios de la nueva doctrina. Así ha sucedido que, á medida que el Sr. Sagasta ha acentuado sus conclusiones, el duque ha ido rebajando sus ímpetus democráticos, hasta el extremo de renegar tácitamente de ellos, con una humildad digna de profunda conmiseración. Esto nos confirma en el juicio que desde luego nos mereció la izquierda. Suponíamos nosotros que su única aspiración era el poder, y ciertamente nuestra creencia era exacta. ¿Cómo si no un hombre de arraigadas convicciones, de alma pura y conciencia recta, puede deponer sus prin-

cipios ante el ara del doctrinarismo borbónico?

Quédense tales cesiones para el señor Sagasta y sus fusionistas que, según confesión del mismo jefe, conspiraban contra la República, en tanto que cobraban pingües sueldos por servirla; pero del señor duque de la Torre no esperaba el país, aunque la presintiéramos nosotros, semejante transacción, que pugna con un programa echado á los vientos al toque de cien clarines revolucionarios.

Y si el duque queda en tan lamentable situación ante el país, los novísimos dinásticos de última hornada, los republicanos de ayer, nos dan una lástima inaudita, imposible de describirse con la pluma. ¿Transigirán con las debilidades del duque entrando en la esfera del *borbónico* regulador?

¿Sostendrán, por el contrario, la bandera de la izquierda, con la relativa valentía que el movimiento se inició?

En uno y otro caso, su porvenir está lleno de escollos difícilísimos que han de costarles un sinnúmero de agravios ó una campaña ominosa de tristes hmiullaciones.

¿Cómo ha de ser! Así lo manda la terrenal Providencia, que dispone, hoy por hoy, de los destinos de España

(El Porvenir.)

CRONICA NACIONAL

La cuestion murciana

Habiéndonos abstenido en el número anterior de formar comentarios sobre el procedimiento seguido por la Junta de socorros dando cabida solamente á la sencilla exposición del Sr. Baleriola, y el acuerdo tomado por la representación de la prensa de Madrid, nos vamos á permitir hoy algunas consideraciones.

El espíritu humanitario que se había levantado como el corazón de un solo hombre al grito de dolor lanzado desde la inundada comarca, era la manifestación más elocuente de esa ley eterna de solidaridad de la humana especie, que, formando una sola familia, no puede ver impasible las desgracias que aquejan á cualquiera de sus hermanos.

La pena y angustia de los inundados laceraba las entrañas, no ya de los españoles, sino del mundo entero, y muy principalmente de nuestros convecinos de los Pirineos, dicho sea en honor de sus filantrópicos sentimientos.

No se había pronunciado aún la frase de dolor y llanto, en que quedaban anegadas innumerables familias, y había sonado la promesa de alivio y consuelo á su aflicción. La voz de la naturaleza se apoderó del

corazón, y cada uno se mostró pronto y generoso, más de lo que imaginarse podía, sacrificando quizá su escaso y medido sustento para matar el hambre de sus desgraciados hermanos ó cubrir sus desnudas y ateridas carnes. Si el cumplimiento del deseo no estuviera sujeto á esos factores del tiempo del deseo no estuviera sujeto á esos factores del tiempo y del espacio, la caridad se habría llenado *incontinenti* y superabundantemente, enjugando, al brotar, las lágrimas de los desgraciados. Pero mediaba la distancia de lugar, y se interpuso otra cosa peor: vivimos en el pueblo de los reglamentos, y para no faltar á las prácticas ordenancistas era preciso regularizar la limosna.

Desde el instante en que vimos el nombramiento de una Junta intermediaria, y no por voluntad de los donantes, sino con carácter oficial, presentimos dos cosas: 1.º Que se desnaturalizaba el carácter de la obra, porque la beneficencia legal se cumplirá, pero no se siente, que es lo esencial lo sublime, lo divino, si se permite la frase, de la caridad. 2.º Que se daría tiempo bastante para sentir la miseria antes de llegar á sus manos el consuelo.

Así ha sucedido en efecto: tres años van trascurridos, y los donativos están como amortizados, dejando al hambre que amortizase también, si era ese su fin y su destino, el cupo de los pacientes.

¿Cree la Junta haber llenado su misión? ¿Está tranquila y satisfecha su conciencia? ¿No sienten los individuos que la constituyen el peso de la responsabilidad moral que contraerían, si por su indolencia ó apatía hubiera que lamentar alguna desgracia ocasionada por la falta de oportuno remedio?

¿A qué obedece tan prolongada morosidad?

¿Por ventura, se han imaginado que, al constituirse en dispensadores y medianeros, son árbitros, como quien dispone de su propio patrimonio, para dar ó retener los socorros, que la caridad depositó, mejor dicho, tuvo que consentir que se depositasen en sus manos?

Lo que de ellos reclama el pueblo murciano, no es un acto de graciosa liberalidad: es el cumplimiento de la justicia, puesto que se convirtieron por su voluntad, y oficiosamente por cierto, en gestores de la caridad entre los donantes y los necesitados.

La Junta, pues á quien sería injusto y cruel atribuir el deliberado propósito de prolongar el sufrimiento de aquellos infelices, que harto castigados ya con tan horrible azote, han visto aumentarse su aflicción y desconsuelo por la escasez de cosechas de los años posteriores; la Junta repetimos, que conoce la inmensa desgracia que les agobia, no consentirá que se prolongue por más tiempo la terrible agonía, haciendo que lleguen cuanto antes, é íntegramente esos fondos, que afortunadamente son respetables por su cantidad, y suficientes á contener los estragos de que se ven amenazados en los momentos presentes.

Las siguientes líneas son de *El Mercantil Valenciano*:

«Ha sido detenido por la autoridad

gubernativa de Castellon, un sujeto que se titula conde Alfredo de Bellin, que habia sido reclamado por el gobernador civil de Madrid y el de Valencia. El expresado titulado conde llegó á Castellon en el tren mixto de la tarde, e ignorando las pesquisas que las autoridades venian haciendo para su captura, se presentó en el gobierno civil en donde pidió diez duros para continuar su viaje á Tarragona, pero el gobernador, conviniendo todas las señas particulares señaladas en el telegrama del de Madrid, con el sujeto que hacia la reclamacion, ordenó fuese detenido en la cárcel en donde continúa.»

Es curiosa la siguiente noticia que publica un periódico de Málaga:

«Dos jóvenes que iban á contraer matrimonio acababan de confesarse en la iglesia de Sedella. Al ir el sacerdote á administrarles la comunión, notó que habia desaparecido el vaso sagrado que contenia las formas. Al saber los circunstantes el caso, comenzaron á acriminarse unos á otros y á denunciarse como autores del robo sacrilego.»

Mútuamente y con toda escrupulosidad se registraron, pero convencidos al fin de su inculpabilidad, dieron aviso á la guardia civil, la cual, después de escudriñar el templo, encontró el vaso debajo de un altar y las sagradas formas exparecidas por el suelo.

Los novios aplazaron la boda para otro día.»

El Defensor, de Granada, dice que el juez municipal de Guadix ha detenido en la cárcel al jefe de orden público, D. Demetrio E. Gomez.

Uno de los osos que recorrian las calles de Córdoba estos dias haciendo sus gracias de costumbre, ha causado en Pozoblanco una sensible desgracia. Por tener que ausentarse el domador un instante, quedó una niña cuidando de aquellos animales. Uno de estos se insubordinó, la muchacha hizo ademán de castigarle con un palo, y el oso, arrojándose sobre ella, la causó heridas tan graves, que le produjeron la muerte al poco tiempo.

El temporal en Vizcaya, después de haber paralizado los trabajos de muchas minas, dejando sin ocupacion á miles de hombres, de los cuales han vuelto á sus casas muchos forasteros, persiste en la mar de tal modo que salir á ella estos dias equivale á buscar una muerte casi segura.

El jueves de magrugada, á poco de entrar en el abra de Bilbao el vapor inglés *Carfin*, de la matrícula de Glasgow, tuvo que hacerse á la mar en vista del huracan que se desató; pero lejos de conseguirlo fué á estrellarse en las peñas de Algorta, perdiéndose del todo aquel hermoso vapor, el más largo de todos los que frecuentaban aquella ria. La tripulacion se salvó.

Casi á la misma hora fué impulsado por el viento hácia el puerto otro vapor inglés, el *Rhyl*, de la matrícula de Cardiff, el cual arrastró las cadenas y derribó con el choque unos 15 metros del muelle nuevo de hierro de Portugalete, sin sufrir el buque ninguna avería. El vapor franco-belga *Westphalia*, español *Lucero* y otros buques, se vieron bastante comprometidos.

De *La Correspondencia de España*:

El último correo de Filipinas nos ha traído noticias de algunos sucesos ocurridos en la estacion naval de Joló que pueden considerarse como premisas del hecho de armas de que ha dado cuenta el telegrama.

En la misma playa del Tianguí desembarcaron tres moros juramentados. Dos de ellos perecieron á manos

de los vigilantes; pero el otro moro penetró en el Tianguí mató á 4 individuos y causó á 13 heridas graves. Estos últimos son soldados de diferentes cuerpos del ejército y dos han muerto de resultas. Los primeros eran: dos moros adictos, un paisano y un asistente. El moro murió al pié de la trinchera de la plaza á manos de un centinela.

A los pocos dias otros tres moros atacaron el Tianguí, dieron muerte á un disciplinario y á un soldado, quedando los juramentados muertos en la refriega. Oros tres moros asesinaron á dos disciplinarios, huyeron luego á Torre la Reina, y la avanzada compuesta de cuatro soldados y un cabo, les dió muerte á los tres, resultando heridos todos los soldados.

Ha regresado á Cartagena el vapor «Tanger». Las autoridades han dispuesto que se proceda inmediatamente á la sumaria en averiguacion de lo ocurrido al desatracar dicho buque del espresado puerto, desoyendo las indicaciones de las autoridades marítimas.

El *Mediodia* de Málaga publica la siguiente noticia:

«Nos dicen de Antequera, que antes de marchar á Madrid el señor Romero Robledo, dispuso, condolido por la triste situacion que atraviesa el proletariado, que todos los dias se repartiera un abundante rancho en el convento de Capuchinos, á todos los que se presenten á reclamarlo, cualquiera que sea la localidad de que procedan, así como una libra de pan á las personas mayores y media á los niños, todo costeado del bolsillo particular del señor Romero Robledo.

Añaden que el rancho es tan abundante, que en su confeccion se emplean diariamente tres fanegas de garbanzos, y que á disfrutar de este socorro benéfico acuden multitud de menesterosos.

Nos dicen tambien que esta donacion durará hasta que llueva y mejore la situacion que se atraviesa.»

Dicen de Villanueva que ha sido tanta la fuerza de las olas durante el temporal que ha reinado estos dias, que el barco de la matrícula de Valencia que embarrancó tiempo atrás en la playa de San Gerónimo, ha sido empujado hácia tierra, quedando así destrozado por completo.

De *La Gaceta de Cataluña*:

Dos buques, uno de ellos desconocido, porque ha desaparecido, han tenido un choque en alta mar.

El *Westphalia*, vapor-correo de Hamburgo, se hallaba próximamente á 200 kilómetros de las costas de Inglaterra, era la noche oscura y tempestuosa, y el piloto vió un vapor, sin luces de posicion, que se atravesaba en su camino. No hubo tiempo para hacer las señas de alarma, y el choque fué violentísimo. El buque hamburgués quedó con el costado abierto, y el agua penetró inmediatamente por un boquete de doce piés de diámetro.

Fuó preciso acudir en el acto á las bombas y durante este tiempo el buque desconocido izaba las luces azules, señal de naufragio. El capitán hamburgués, á pesar de la gruesa mar, botó al agua una chalupa, que se dirigió al vapor naufrago.

En tanto subia el agua, á pesar de las bombas, y el capitán que llevaba á bordo 70 pasajeros y el correo, juzgó prudente enderezar la proa hácia Portsmouth, á cuyo puerto llegó el siguiente dia.

La chalupa intentó en vano aproximarse al vapor desconocido, que se iba sumergiendo rápidamente, y que concluyó por desaparecer en el fondo. La violencia de las olas era tal

que únicamente, gracias á enérgicos esfuerzos pudo mantenerse la chalupa en el lugar del siniestro durante siete horas; al amanecer no se vió flotar ningun cuerpo humano ni resto alguno del buque, y los tripulantes de la chalupa se vieron obligados á regresar á Portsmouth el jueves último, después de haber pasado un dia y dos noches sin alimento.

En cuanto al buque desaparecido, no se sabe aun ni su nombre ni su procedencia.

De *El Porvenir*:

La Bolsa

Sensible ha sido la baja general de nuestros valores públicos desde que al principio de semana, y con el anuncio de aumentar el capital del Banco de España, vino á Bolsa la orden para que no se colice el consolidado después del 31 de Diciembre, produciendo todo ello una situacion de malestar, que mucho tememos produzca pronto consecuencias más deplorables.

El consolidado, que se cotizaba á 28,30 por 100 fin de mes, bajó hasta 27,47 1/2, quedando hoy á 27,67 1/2 la fecha, y 27,70 al contado.

Los cuatro interiores perpétuos estaban á 64,30, y descendieron á 63,10 al contado; debiendo mencionar que un dia de esta semana se vendieron á fin de Diciembre y Enero al mismo tipo de 63,50 por 100, significando este abatimiento en el cambio la tendencia de baja á que venimos aludiendo. Hoy quedan algo sostenidos á 63,65 al contado.

El cuatro amortizable ha resistido algo más aquella mala impresion; pero de 78,10 que se pagaba al principio de mes, cierra hoy á 77 por 100 al contado.

Tambien las *Cubas* descendieron hasta venderse hoy á 98,40 por 100 de 98,90, que era su cotizacion en fin de la anterior semana.

La situacion del Banco de España se hace en extremo comprometida, de difícil que venia siendo por las arriesgadas operaciones en que ha tomado parte, llevado de un aventurado é incalificable deseo de lucro.

El solo anuncio de aumentar su capital produjo, como no podia ménos, una baja de 90 por 400 en sus acciones, y aunque se han hecho esfuerzos para reponerlas, ello es que hoy quedan á 348 por 100 ó sean 62 ménos que en precio de la semana pasada.

Para el 17 del actual se ha fijado la junta general de accionistas que habrá de aprobar el referido aumento de acciones, y antes nos prometemos publicar algunos artículos tratando de la penosa situacion en que, como decimos, se encuentra, con algunos comentarios sobre las causas que la han producido desde 1874, en que se decretó el privilegio de emision de que disfruta, y tan mal ha empleado para futura desdicha de sus accionistas.

Y no es ya sólo que afecte á estos, quienes, después de todo, han cobrado buenos dividendos, sino que está muy cerca de perjudicar á los acreedores ó tenedores de billetes, que de ningun modo deben sufrir los males que amenazan, y estamos en el caso de indicar á tiempo, por si pueden remediarse.—J. M. G.

CRÓNICA EXTRANJERA

Combinaciones imperialistas

Nuestro apreciable colega *La Tribuna* manifiesta en un bien escrito artículo, á propósito de la visita hecha á Mr. de Bismarck por el ministro de Negocios extranjeros de Rusia, que, dado el carácter de la política actual del canciller, es imposible que

resucite la triple alianza de los imperios del Norte.

Esta alianza, ideada por Mr. de Bismarck después de la guerra de 1870, obedecía á la necesidad en que se encontraba Alemania de no verse nunca aislada en el centro de Europa; pero en realidad nunca ha existido. Al principio Austria no aparecia en ella sino como figura decorativa. En 1869 cambió la decoracion y se cimentó la intimidad entre Alemania y Austria á expensas de Rusia, pues se dió á Austria la probabilidad de engrandecerse anexionándose los países eslavos comprendidos entre los imperios otomano y ruso. Ya hemos visto cómo se ha aprovechado de esta posibilidad! Por lo tanto, la mision de Mr. de Giers debe fracasar si consiste, como se cree, en estrechar de nuevo los lazos entre Alemania y Rusia, toda vez que aquella encuentra mas ventajas en su union con Austria y mira siempre con recelo el movimiento panslavista y antigermánico que se acentúa cada dia más en el imperio moscovita.

Pero estas combinaciones están amagadas de una pronta disolucion y no merecen fijar mucho la atencion en ellas.

Ni el emperador Guillermo ni Mr. de Bismarck han de vivir eternamente: la revolucion llama con potente brazo á las puertas de Rusia; el socialismo tiene minado el imperio germánico; cuando llegue el dia de la conflagracion Francia, ya prevenida, no dejará de reivindicar sus derechos sobre las dos provincias que le fueron arrebatadas con los 5.000 millones de francos de la indemnizacion.

Fácil, por lo tanto, es preveer que dentro de muy poco tiempo las combinaciones imperialistas habrán desaparecido con las causas que las engendran, habrá vencido á la fuerza el derecho, y en los pueblos, hoy oprimidos, donde predomina la corrupcion arriba y la miseria abajo, el triunfo de la democracia señalará una nueva era de regeneracion social.

En Egipto

Para los que no lo adivinan, sigue siendo un misterio lo que allí pasa, porque apenas llegan hasta nosotros mas detalles que los que quieren dejar pasar las inglesas, y aun estos incompletos y confusos.

Ahora nos dice el *Standard* que la organizacion del ejército egipcio se aplaza para cuando los ingleses abandonen á Egipto.

¿Y por qué? ¿Es que ya no hace falta ejército egipcio, precisamente cuando está sublevado casi todo el Sudan? ¿Es que el ejército de ocupacion basta para todo, puesto que hasta la policia indigena se disminuye en más de la mitad?

Y luego, ¿cuando abandonarán á Egipto los ingleses?

Incógnitas son éstas, que nadie se atreve á despejar.

Otro punto oscuro, si no completamente negro, es la disidencia entre el gobierno del khedive y las autoridades inglesas. Estas disidencias no pueden fundarse sólo en el resultado del proceso de Arabi: es necesario que reconozca más poderosas causas, cuando el gobierno en masa piensa seguir las huellas de Riaz-Bajá; es decir, abandonar el poder. Porque si bien es cierto que en lo de Arabi se ha desconocido la autoridad de los tribunales de justicia, siempre habria algun ministro que se hiciera cargo de las razones políticas que se oponian al cumplimiento estricto de la ley, al ver, por lo tanto, que existe unanimidad de pareceres, preciso es convenir en que la disidencia tiene más hondas raíces.

La opinion pública señala á los ingleses como culpables de la disidencia y de todas las que puedan sobre-

venir, por no dejar al gobierno egipcio ni siquiera una sombra de autoridad, poniéndolo de este modo en ridículo ante los suyos, y demostrando, á intervalos, á los ojos de Europa, que allí no hay más que un amo, un señor, un poder absoluto: el de Inglaterra.

¿Es así como piensa el gabinete inglés cumplir su programa de que el Egipto sea de los egipcios?

MAHON

Candidatura del partido democrático para las elecciones de Diputados provinciales que deben verificarse mañana.

D. Antonio Blanc y Papelludi.
D. Claudio Sturla y Saura.
D. Bernardo Pons y Orfila, de Alayor.

COMITÉ DEMOCRÁTICO

Electores:

Mañana es el día designado para elegir los Diputados provinciales de este distrito.

Nuestros correligionarios y amigos conocen ya la candidatura acordada por el Comité Democrático, que ha merecido la aceptación y el apoyo de cuantos aman los principios de libertad consignados en nuestra bandera y de los que permanecen fieles á las doctrinas que se vienen desarrollando en beneficio del progreso, aún á despecho de sus más decididos adversarios.

Nunca como ahora que se viene ensanchando el derecho de sufragio á impulsos de su misma virtualidad, se hace tan preciso el que los ciudadanos emitan sus votos á favor de aquellas personas que por sus antecedentes y por su consecuencia política, vienen ofreciendo garantías de desempeñar los cargos electivos á satisfacción de sus comitentes.

Se hace cada vez más necesario que el ciudadano haga valer su derecho indiscutible é inalienable con noble deseo y con altiva independencia, para que España llegue á ser un país libre y pueda darse por sí mismo leyes y administración que satisfagan las necesidades de los pueblos civilizados.

Para lograr tan justas aspiraciones, deben los electores desechar toda sugestión, toda coacción, toda inmoral intriga que de cualquier modo pueda coartar su libérrima voluntad, y con la entereza de quien usa un derecho que le es propio y que nadie puede arrebatarse, depositar mañana en las urnas la papeleta en que vayan consignados los nombres de nuestros candidatos.

A las urnas, pues, electores en compacto haz, y probemos á nuestros adversarios que las ideas democráticas fructifican más cada día en Menorca, país clásico de la independencia de carácter y de la libertad.

Así lo espera confiadamente

EL COMITÉ.

En los casinos Consey y Recreo se cierra mañana la lista de los socios que quieran interesar en los billetes de la lotería Nacional que debe celebrarse el día 23 del actual que vienen jugando dichas sociedades. En el Circo se cerrará el lunes, haciendo lo propio en El Isleño uno de estos días.

Grandísima es la animación que reina en esta ciudad con motivo de las elecciones que deben tener lugar mañana siendo estas el asunto obligado de cuantas conversaciones se oyen por todas partes, lo que hace creer serán muy contados los que no hagan uso del derecho que la ley les concede. En los demas pueblos de la isla reina igual animación.

El próximo año 1883 ofrece la particularidad de que el día 7 de febrero es miércoles de ceniza, haciendo muchísimo tiempo que la cuaresma no había empezado en fecha tan adelantada, de modo que este año será cortísimo el carnaval.

Han sido autorizados los señores don Francisco W. Kennedy, Stephen P. M. Kasker y Edward E. Jones, para registrar el fondo de la bahía de Vigo y extraer los tesoros que puedan encontrarse allí; debiendo dichos señores entregar al Erario español la cuarta parte de lo que extraigan.

En América se estudia el medio de utilizar el fruto defectuoso y el exceso de la cosecha de naranjas haciendo vino; tenemos noticias que Edriu Preiss escribe al periódico *Semi Tropic California* descubriendo los experimentos para hacer vino con las naranjas silvestres de la Florida; vino sin rival para medicina y que se vende á los ocho meses de su fermentación á tres pesetas el galon ó sea á dos pesos el cuartillo.

Las naranjas deben estar muy maduras y sin corteza, cortadas por medio transversalmente, y se esprimen en un tubo. La prensa debe ser tan compacta que no permita á los granos infiltrarse en el mosto. Se echan dos libras de azúcar blanco por galon de jugo de naranja amarga, ó una libra por la misma medida de líquido de una naranja dulce, y un cuarto de agua á cada galon de esta mixtura. Es necesario que la fermentación se haga en recipiente cerrado. El vino que resulta es de color de ámbar, y tiene el gusfo del vino del Rhin, con el aroma de la naranja. De la corteza puede extraerse el vinagre.

En la clínica de la Facultad de medicina de Viena se presentó una jóven que deseaba ver al profesor para darle cuenta que se había quedado sorda de un oído á consecuencia de un beso que su novio le había dado en él.

Reconocida por el profesor, resultó que en efecto tenía rotos los huesecillos del oído.

De donde resulta que ya no solo el amor deja ciego sino también sordo.

Utilización del Niágara.—Una Sociedad de capitalistas acaba de comprar en 2.250.000 francos, el Prospec-Park sobre el Niágara, y el derecho de explotar toda la fuerza de la caída de las aguas del lado de la ribera americana.

Se trata de constituir una compañía colosal con un capital de 10 á 15.000 millones de francos, para utilizar los dos millones de caballos de fuerza de la catarata del Niágara.

Con tan enorme potencia se podrá obtener una cantidad de electricidad capaz de alumbrar las principales ciudades de los Estados Unidos y comunicar la fuerza motriz necesaria á todos los grandes establecimientos fabriles de la gran República.

Con motivo de haberse creado seis nuevas direcciones de sección en el cuerpo de Telégrafos, ascenderán en el mismo seis directores de la clase de primeros, á jefes de sección; seis de las de segundos, á primeros; ocho de tercera á la de segundos; ocho subdirectores de sección de primera clase á directores de tercera; diez subdirectores de segunda, á primera clase; diez y nueve jefes de estación, á subdirectores de segunda clase, y treinta y un oficiales primeros á jefes de estación.

En el estado de Missouri ha sido cortado, á fines de setiembre, un árbol gigantesco cuya base medía nueve piés de diámetro, su altura era de 117 piés, y su edad se calculaba en unos 300 años.

Esta noche empezando á las nueve tendrá lugar el segundo baile de máscaras en el Teatro de esta ciudad.

Mañana dará principio la votación de Diputados á las ocho en punto de la mañana y continuará sin interrupción hasta las cuatro de la tarde en que se dará principio al escrutinio.

BOLSA DE MADRID

15 diciembre.

3 por 100 Interior... 27'825
Id. Exterior... 00'000
2 por 100 amortizable... 00'000
Subvenciones ferrocarriles... 00'000
Billetes hipotecarios de Cuba... 98'600

BOLSA DE BARCELONA

15 diciembre.

3 por 100 Interior... 27'770
4 por 100 amortizable... 77'250
Billetes hipotecarios de Cuba... 98'650
Banco Hispano Colonial... 82'625
Acciones ferrocarril Francia... 116'500
Id. Norte... 115'300
Id. Alicante... 105'000

Id. Orense... 39'500
Obligaciones Francia... 75'750
Id. Orense... 48'250

SOCIEDADES

Programa de las funciones que han de tener lugar mañana, en las Sociedades de esta ciudad:

Consey.—La zarzuela en tres actos «Los diamantes de la Corona» y baile de Sociedad.

Circo.—La comedia en dos actos «De un apuro otro mayor», la zarzuela en un acto «El último figurín» y baile de Sociedad.

Recreo.—La aplaudida zarzuela en tres actos «Las campanas de Carrion» y baile de sociedad.

Isleño.—La preciosa zarzuela en tres actos «Luz y sombra» y baile de Sociedad.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 16.—Para Barcelona vapor correo Nuevo Mahóns, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Valentín, mártir.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepción, en San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Franco Carmelita confesor

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. 13 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 37 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 10 h. 42 m. de la M.—Pónese á las 10 h. 15 m. de la T.

TELÉGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid, 16, 11'55 m.

Mahon, 16, 4'38 t.]

Oficial.—Manila 15.—Se ha declarado limpio el puerto de Manila y demas provincias de aquel archipiélago. El domingo se cantará un solemne Te-Deum.

Se considera seguro el triunfo electoral en Madrid para los ministeriales señalándose solo seis diputados para la oposición.

Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco).
D. José Ponseti, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

Ayuntamiento de Mahon Elecciones

En cumplimiento de lo que dispone el art. 44 de la Ley provincial y la Circular del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación de 13 de Octubre último, ha acordado este Ayuntamiento distribuir este término municipal en cinco distritos para las próximas elecciones de Diputados provinciales, en la forma siguiente:

COLEGIO 1.º—Casas Consistoriales

Comprende las calles siguientes: Plaza de la Constitución, calle Nueva, del Angel, P.º Retiro, calle Portal de Mar, del Arco, del Sto. Cristo, Puente Castillo, Alonso III, de la Conquista, callejon de la Plaza, calle de Isabel II, S. Roque, Hannover, Rosario, Buenaire, Iglesia, Alayor, Alba, P.º de San Francisco, calle de los Frailes, de S. Jerónimo, S. Jaime, S. Antonio, Rector, Arraval, Horno, Negros, del Sol, S. Clemente, Sta. Escolástica, Montañez, Mercadal, Sta. Victoria, Alameda.

COLEGIO 2.º—Hospital

Comprende las siguientes: calle de Cifuentes, Ramis, P.º de la Esplanada, calle del Pino, Molino, Moreras, Bastion, S. Bartolomé, Luna, S. Alberto, cos Gracia, Estrella, S. Jorge, S. José, Deyá, P.º de la Arravaleta, Gracia, San Gabriel, S. Lorenzo, S. Luis Gonzaga, S. Cirilo, Ramirez, S. Manuel, Campamento, S. Andrés, compañía de Tramontana, Idem de S.º Clivar.

COLEGIO 3.º—San Luis.—Casa calle de San Luis, n.º 58

Pueblo de San Luis, sus compañías e isla del Aire.

COLEGIO 4.º—Claustro del Carmen

Calle de la Arravaleta, P.º de la Pescadería, calle de Pescadores, P.º del Carmen, claustros de idem, P.º del Príncipe, calle de Anuncivay, del Norte, San Fernando, Comercio, Orfla, P.º de la Miranda, calle de S. Sebastian, P.º de S. Roque, calle de S. Nicolás, Sta. Cecilia, Concepcion, Santa Ana, Sta. Teresa, Sta. Catalina, Santa Rosa, Carmen, Sta. Eulalia, S. Elias, S. Guillermo, S. Carlos, Castillo, Reina, Plana, S. Juan, S. Pablo, Infanta, Marina, cueva Vieja, Rampa de la Abundancia, Anden de Poniente, idem de Levante, Calafiguera, Hospital militar, Lazareto, Fortaleza de Isabel II, compañía de Norias y Molinos.

COLEGIO 5.º—San Clemente Plaza de San Clemente n.º 84

Compañías de Musuptá, Algendar, Forma y Tornaltí.

Lo que se publica para conocimiento de los electores y efectos legales correspondientes.

Mahon 17 Noviembre de 1882.—El Alcalde Presidente, Sebastian Vincent.

Instituto de 2.ª enseñanza de Mahon

De conformidad con la real orden de 28 de Noviembre último, queda abierto en la Secretaría de este Instituto un nuevo plazo de matrícula extraordinaria hasta el día 23 inclusive del actual mes de Diciembre, para los que por cualquier causa no pudieron matricularse en las épocas reglamentarias.

Asimismo se concede examen anticipado hasta la primera quincena de Marzo de 1883, a los alumnos a quienes falte probar una ó dos asignaturas para terminar las del Bachillerato.

Los alumnos aprobados en estos exámenes serán admitidos á matrícula extraordinaria en la segunda quincena del citado mes de Marzo para el grupo que corresponda, ó á matricularse de nuevo si hubiesen sido suspensos teniendo matrícula de Octubre último.

Mahon 15 Diciembre de 1882.—El Secretario, Magin Verdaguer.—V.º B.º—El Director, Monjo.

Sociedad Anónima Industrial Mahonesa

Siguiendo la costumbre establecida ha adquirido la Junta, por cuenta de la Sociedad, el billete n.º 28.403 de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el día 23 de los que cursan, lo que hace público para conocimiento y satisfacción de los señores Accionistas.

REGALO A LAS SEÑORAS

1500 PAÑUELOS

CALLE NUEVA, N.º 8

punto lana, se liquidan á la mitad de su precio.

NO MAS SORDOS QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Medicamento infalible para la curacion de la Sordera por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demas enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompson de New-York—57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Boston y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Doctor Charles Tompson, 57 Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicas de Europa y América. El Doctor Carter del Hospital Central de New-York ha administrado el *Contra Sordera* á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el *Contra-Sordera* es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe del 13 de Abril 1876. Su forma de pastillas y sabor agradabilísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 reales.

Advertencia.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas de que ha sido victima este Medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España D. F. de Mateos, Aldana 12 principal en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

Gran Gimnasio Higiénico ORTOPEDICO-RECREATIVO PARA AMBOS SEXOS 37, HANNOVER, 37

Siguen abiertas las clases para señoritas a cargo de una profesora Las señoras que tengan gusto de ver como se dirigen las citadas clases, pueden pasar al Gimnasio de 11 á 12 de la mañana todos los días laborables. Retribuciones: Caballeros, 20 rs. vn. mensuales. Señoras, 30 rs. id. id.

Tinta negra y de colores

En la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23, se acaba de recibir de todas clases, así como tarros de goma líquida, tinta comunicativa, etc., etc. También se ha recibido un variado surtido de papeles alemanes de lujo, en hermosísimas cajas.

Librería de Sintés, Nueva, 23

Almanagues de las Baleares para 1883

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar, imprenta de «El Liberal»

Lo deseado

Se ha recibido el verdadero **Turron de Gijona** y de **Alicante duro** y las ricas **Peladillas**; lo que se espense á precios convencionales. Plaza del Carmen n.º 17, frente la Iglesia.

Casino del Consey

Funcion para el Domingo 17 del que cursa bajo el siguiente programa. 1.º Sinfonía por la orquesta.—2.º Se pondrá en escena con todo su aparato la zarzuela en 3 actos titulada *Los Diamantes de la Corona*.—3.º Finalizará con baile de Sociedad. Mahon 13 Diciembre 1882.—P. A. de la C. R.—El Srío, Sebastian Pons.

TONICO GENITALES

Célebres pildoras del especialista Doctor Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y debilidad. Su uso está exento de todo peligro.

Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

En Mahon, farmacia de Boñill

PLIEGOS DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

TARJETAS DE VISITA
Imprenta de EL LIBERAL

D. Juan Vidal y Mir, abogado, Juez Municipal de esta Ciudad.

Hago saber: que el día 22 del actual á las doce de su mañana, se vendrán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, tres podencos decomisados en méritos del juicio de faltas celebrado en este mismo Juzgado contra José Sintés y Olives y Juan Riudavets y Salom por infracción de la Ley de caza: pues así queda mandado en las diligencias de cumplimiento de la sentencia firme recaída en dicho juicio. Dado en Mahon á nueve de Diciembre de mil ochocientos ochenta y dos.—Juan J. Vidal.—Por su mandato, Alejandro Gavaso Srío.

ANUARIO

DEL OFICIAL DE MARINA

redactado de Real Orden por el comandante de infantería de Marina, teniente de Navío, D. Antonio Martín de Oliva.—Año II, 1882-83.

Agenda de utilidad tanto para los oficiales de la marina de guerra como á los capitanes y pilotos de la mercante.

Véndese en esta imprenta al precio de 3 pesetas ejemplar.

Aritmética Mercantil

TEÓRICO-PRÁCTICA

por

D. Juan B. Ponseti Cardona, profesor de Contabilidad comercial y Teneduría de libros en los principales colegios de Barcelona, Director propietario que fué del Colegio Mercantil de Barcelona, etc., etc.

Se halla de venta en esta ciudad al precio de 1.50 ptas. ejemplar, en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

Gran Barato

Solo para algunos días de
LOZA Y CRISTAL

23, Plaza de la Pescadería, 23

Gran surtido de loza y cristal á precios módicos.

Vasos de toda clase.
Botellas desde 1 1/2 á 6 reales.
Espejos á 4 rs. uno.
Escupidoras de sala á 14 rs. par.
Candeleros de cristal de toda clase.
Cuchillos.
Batidores y peines.
Porta-monedas.
Petacas.
Jemelos.

Vinagreras completas.
Ademas en loza y cristal se vende todo un servicio completo, vajillas tanto en filete encarnado y coral como filete azul.

A las personas que lo tengan que mandar fuera de la población, se les empaqueta grátis el género.

FAUSTO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

Funcion para el domingo 17 de Diciembre

6.ª de abono 4.ª serie
Se pondrá en escena la ópera en 5 actos.

L' EBREA

NOTA.—El martes tendrá lugar la primera representación del

FAUST.

Precios de costumbre. A las 8.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.